



# HOJA OFICIAL DEL LUNES DE BARCELONA

DILLUNS, 6 DE JUNY DEL 1938

Administración : Casa de Asistencia Presidente Maciá : Montalegre, 5 : Barcelona : Tel. 24770

NUMERO 651 : 30 CENTIMS

## La heroica División 43 prosigue su avance y conquista importantes posiciones

### El Ejército republicano ha efectuado un vigoroso avance en Extremadura

## Una nueva agresión de la aviación italo-alemana sobre territorio francés

### Las baterías antiaéreas de Levante han derribado dos cazas facciosos

#### COMUNICADO OFICIAL

MINISTERIO  
DE DEFENSA NACIONAL  
EJERCITO DE TIERRA

**FRENTE DEL ESTE.** — La heroica 43 División ha avanzado su línea, conquistando algunas importantes alturas de las que hizo huir al enemigo, que dejó en nuestro poder cuarenta bajas. Se recuperaron más de cuatro mil quinientas cabezas de ganado.

En el sector de Sort, los facciosos han insistido en sus ataques contra Collado Serellés y Piedras de Aolo, estrellándose, una vez más, ante la tenaz firmeza de nuestra línea.

**FRENTE DE LEVANTE.** — Durante toda la jornada, los facciosos continuaron atacando las posiciones propias de la zona de Mora de Rubielos con gran cantidad de efectivos. Fueron totalmente rechazados, sufriendo extraordinario número de bajas.

La aviación rebelde bombardeó intensamente el pueblo de Mora de Rubielos y sus alrededores. El fuego de nuestras baterías derribó dos cazas enemigos.

La aviación leal efectuó diversos servicios de bombardeo y protección en todo el frente.

**FRENTE DE EXTREMADURA.** — En un vigoroso avance las tropas republicanas conquistaron ver-

tice Oliva, posiciones de la Dhesilla y Cabañas, en el sector de Puente del Arzobispo y Cerro del Balcón, en la zona de Madrigalejo, prosiguiendo su avance hasta Casas de Torrealvilla. Fueron capturados cuarenta y siete prisioneros, recogiendo gran cantidad de armamento.

**FRENTE DEL CENTRO.** — En el sector de Carabanchel Alto, fué ayer volada una contramina propia, que destruyó la que el enemigo construía, causándole, además, muchas bajas.

**FRENTE DE ANDALUCIA.** — Sin noticias de interés.

#### AVIACION

A las 13'45 horas de ayer, cuatro trimotores Savoia, procedentes de Mallorca, intentaron bombardear Valencia. Las defensas antiaéreas les obligaron a huir, arrojando su carga al mar, sin causar daños de ninguna clase.

Esta mañana, nuestros puestos de observación de Ripoll registraron el paso, con dirección a Puigcerdá, de nueve trimotores facciosos. En este pueblo se declaró la alarma y se adoptaron las medidas necesarias para repeler la agresión. Sin embargo, los aparatos enemigos, despistados, se internaron 30 kilómetros dentro de territorio francés y descargaron sus bombas en Ax-les-Thermes y Ariège.

to entre fuerzas peninsulares y fuerzas indígenas de guarnición en Larache.

Un comerciante árabe llegado a Tánger asegura que el pasado miércoles se oyeron durante varias horas los disparos de la artillería. El fuego se hacía contra Nador, barrio extremo a 3 kilómetros de Larache y lugar de acuartelamiento de fuerzas.

El extraordinario rigor de la vigilancia facciosa fronteriza hace casi imposible obtener confirmación más directa de estos rumores.

#### “Las agresiones desleales”

Los Estados Unidos toman claramente posición contra los agresores, a favor de la ley internacional y de la humanidad

*Nueva York, 5.* — La declaración del departamento de Estado calificando de «bárbaros» los bombardeos de las poblaciones civiles, ha producido una viva reacción en la opinión pública norteamericana.

En un importante discurso, Cordell Hull, secretario de Estado, ha condenado vigorosamente «las agresiones desleales».

Por otra parte, el Consejo federal de la Iglesia cristiana americana, que representa 23 organizaciones y 22 millones de miembros, se ha pronunciado en el mismo sentido. Es la primera vez que esta poderosa organización cristiana y conservadora expresa su juicio sobre la guerra de España.

El discurso de Cordell Hull tiene una gran significación. El orador no se ha limitado a estigmatizar a los que rompen la ley internacional, sino que ha criticado también la política de aislamiento, de la cual ha dicho «que no conduce a la seguridad, sino que es una fuente de inseguridad». «En toda nuestra historia nacional no ha habido un momento en que la influencia de los Estados Unidos en apoyo de la ley internacional sea más necesaria que ahora, tanto para la defensa de nuestros intereses más sagrados, como para la defensa de los intereses de toda la humanidad.

En su editorial de ayer, el *Washington Post* dice que este discurso «constituye un movimiento real hacia la paz».

#### El Presidente de la República francesa conferencia con Mr. Corbin

*París, 5.* — El presidente de la República, señor Lebrun, ha conferenciado con el embajador de Francia en Londres, señor Corbin.

#### La aviación fascista persiste en sus provocaciones

Durante la mañana de ayer unos aparatos facciosos volaron sobre la región fronteriza franco-española, en Ax-les-Thermes, dejando caer algunas bombas

*Ax-les-Thermes, 5.* — Los habitantes de esta región han oído a primeras horas de esta mañana ruido de motores de aviación y el estallido de unas bombas en territorio francés. Según parece, los proyectiles han caído en la montaña y no han causado víctimas ni daños.

\*\*\*

*Toulouse, 5.* — Según informaciones complementarias llegadas a Toulouse, relativas al vuelo de unos aviones desconocidos en la región fronteriza, cerca de Ax-les-Thermes, los aparatos eran nueve, y volaron sobre la indicada región entre las seis y las ocho de esta mañana, arrojando unas diez bombas, sin causar víctimas.

\*\*\*

*Toulouse, 5.* — El señor Leopoldo Ferrán, testigo presencial del raid aéreo efectuado por los facciosos esta mañana en la región de Ax-les-Thermes, ha hecho a la gendarmería el siguiente relato:

«Me encontraba pescando desde las cinco de la mañana en la presa del castillo de Orgeix, cuando, a eso de las seis, oí ruido de motores sobre mi cabeza. Levanté la vista y vi en el cielo un grupo de nueve aviones de color gris formando triángulo y volando por escuadrillas de tres aparatos. Parecían proceder de Ax-les-Thermes. Atravesaron el río Ariège exactamente por encima del castillo del marqués de Orgeix. Siguieron hasta el ago de Orlu por el valle del Ariège.

Desde allí volvieron, sobrevolando Merens.

Llegados a Orgeix cruzaron sobre el pueblo y se dirigieron a la meseta Chicula, en dirección al departamento del Aud. Un poco más tarde volvieron de nuevo sobre Orgeix, y al llegar a la altura del pueblo dejaron caer tres bombas. Una de ellas cayó a 200 metros de donde yo me encontraba.

En los lugares en que estallaron las bombas pueden verse unos agujeros de 5 metros de diámetro por 1,50 de profundidad. Un árbol que tenía 40 centímetros de diámetro fué partido en dos por la explosión, y todos los árboles de los alrededores quedaron destrozados. Dos bombas cayeron sobre la línea eléctrica de alta tensión de la Sociedad Pirenaica de Electricidad, que surte de fluido a la 17 región militar y que en Ax-les-Thermes se une con la línea que alimenta la red de fuerza eléctrica de los ferrocarriles Toulouse-Puigcerdá. La línea de alta tensión quedó cortada en dos puntos.

El corresponsal de la Agencia España recogió trozos de las bombas lanzadas por los facciosos, y en el puente de Orgeix un fragmento de hélice de bomba de avión. Es de aluminio y lleva grabada en el centro la letra U.

Los aparatos facciosos prosiguieron su raid hasta Tarascón de Ariège, es decir, a unos 80 kilómetros al interior del territorio francés. Su vuelo de observación se extendió especialmente a todo lo largo de la vía férrea de Ax-les-Thermes-Toulouse.

#### ¿Ha habido en Nador y en Larache un choque entre fuerzas peninsulares y fuerzas indígenas?

*Tánger, 5.* — Circula en esta ciudad insistentemente el rumor de haberse producido un choque sangrien-

#### El paraíso faccioso Aumentan las protestas contra los invasores italo-alemanes

*Gibraltar, 5.* — Las cárceles de La Línea y las de la región limítrofe de Gibraltar están atestadas de presos. Las autoridades rebeldes proceden a detenciones en masa como consecuencia del creciente aumento de manifes-

taciones antiitalianas y antialemanas. Anoche se distribuyeron en La Línea, nuevamente, folletos y hojas clandestinas en las que se ataca a Franco.

Hoy, al amanecer, han sido ejecutados en La Línea unos treinta prisioneros, los cuales fueron llevados al cementerio en un camión cuyo motor se mantuvo en marcha durante la ejecución a fin de que no fuesen oídos los gritos de las víctimas ni el ruido de las descargas.



# LOS DEPORTES

## TORNEO LIGA CATALANA

Primera división  
Clasificación

Barcelona, 15 puntos; Sans, 13; Europa, 11; Martinenc, 10; Español, 9; Avenc, 9; Júpiter, 8; Badalona, 8; Iluro, 1, y Manresa, 0.

### MARTINENC, 2; SANS, 8

Un partido sin historia y fácil para los vencedores fué el jugado ayer en el terreno del Martinenc. Desde los primeros momentos ya se pudo apreciar la neta superioridad del equipo visitante, que sin tardar mucho puso el marcador en un tres a cero a su favor por mediación de Judici, a los doce minutos, rematando un corner; a los veinte, el segundo, de un cabezazo de Sato y poco después el tercero, obra también de Judici, muy de cerca y rápido. Antes de acabar esta primera parte, única durante la cual el Martinenc se defendió con entusiasmo y coraje, marcó este equipo su primer gol, por mediación de García, en un movido ataque a la puerta visitante.

La segunda parte transcurrió en pleno dominio de los visitantes y con ataques a la puerta de los locales, a excepción de algunas escapadas con poco acierto de la delantera rojiblanca. En los primeros minutos Folch i Sato, en sendos chuts cortos y a ras de tierra, al recibir servicios de sus exteriores, pusieron el marcador 5 a 1. Pareció que había llegado la reacción del Martinenc, al marcar éste su segundo y último gol por mediación de Ayuso, fuerte y por alto, pero nuevamente se impuso plenamente el Sans, que con toda facilidad marcó tres goles más, obra de Folch, Moltó y Judici, los tres de la categoría de «fusilados».

Arbitró Gallardo, que alineó así los equipos: *Martinenc*: Salas, Ramón Viñas, Hernández, Bertrán, Espier, García, Castro, Ayuso, Bermejo y Escamilla. *Sans*: Del Fante, Montero Boix, Clement, Abad, Piferrer, Lloret, Sato, Folch, García y Judici.

### AVENÇ, 9; JÚPITER, 3

La gran actuación de la delantera del Avenc hizo decidir el partido de una manera casi fulminante al principio de la lucha, ya que a los quince minutos de juego habían conseguido ya tres goles que desmoralizaron al equipo del Pueblo Nuevo, a excepción del eje de su línea de medios, Solé, que con gran entusiasmo y acierto lanzó en infinidad de ocasiones a su delantera al ataque y consiguió que en dos ocasiones marcase.

La primera parte acabó con el resultado de cinco goles a dos. El Avenc consiguió marcar los tres primeros goles por mediación de Peirató (2) y López. A continuación Guibarnau logró el primero del Júpiter. Al minuto de la anterior jugada, Inglés con la cabeza rematando un centro de Puigbó, logró el cuarto de los locales. Y este último jugador marcó el quinto gol. Cuando faltaban pocos minutos para llegar al descanso, un gran centro de Tudela fué aprovechado por Garrés que de un magnífico cabezazo logró el segundo gol del Júpiter.

El primer cuarto de hora de la segunda parte resultó de dominio del Júpiter debido a la gran tarea desarrollada por Solé a pesar de lo cual no pudo marcar el mencionado equi-

po. Contrariamente, el Avenc por mediación de Segura logró marcar el sexto gol. Tudela fué el autor del tercer gol del Júpiter y a continuación se impuso el Avenc que marcó tres goles más por mediación de Peirató, López e Inglés.

Arbitró el encuentro, Mussons. Equipos: *Avenc*: Zamora, Trabel, Ramón, Alós, González, Segura, Torres, López, Peirató, Inglés y Puigbó. *Júpiter*: Llauredó, Calvet, Arcas, Conde, Solé, Solé II, Tudela, Moret, Guibarnau, Bernabeu, Garrés.

### EUROPA, 5; ILURO, 0

El Europa no tuvo ayer, por la tarde, un contrincante de calidad, ya que el Iluro se mostró escasamente peligroso y toda su actuación se limitó a una entusiasta defensiva, de la que, como en partidos anteriores, destacó la buena actuación del portero Martí, un muchacho muy joven que posee un excelente estilo.

Excusado decir que durante todo el encuentro y especialmente, en la segunda parte, el dominio del Europa resultó muy pronunciado. Quizá por exceso de dominio, su delantera no tuvo una actuación brillante del todo, ya que muchas veces falló ocasiones verdaderamente magníficas para marcar. Esto significa que el resultado podría haber sido más copioso a favor de los locales.

El primer tiempo terminó con el resultado de 2 goles a 0. Larruel fué el primero en marcar aprovechando un barullo y después lo hizo Ferrer, de un buen chut.

A los pocos minutos de la segunda parte, Juncá, de una jugada personal, consiguió marcar el tercer gol del Europa. A continuación se retiró lesionado un defensa del Iluro y este equipo quedó con diez jugadores. Roselló, de un magnífico chut, logró el cuarto gol y Romero el quinto.

Del equipo vencedor los mejores fueron Famadas, Florenza, Canales y Romero. Del Iluro, el triangulo defensivo.

A las órdenes de Saurí los equipos se alinearon así: *Europa*: Rayo, Famadas, Pica, Canales, Florenza, Pérez II, Juncá, Larruel, Ferrer, Romero y Batlle. — *Iluro*: Martí, Pera, Vila, Niubó, Floris, Monpart, Petit II, Barri, Petit I, Calsapeu y Navarro.

### BADALONA, 3; ESPAÑOL, 5

*Badalona*, 5. — Se ha jugado este partido correspondiente al Torneo Liga Catalana, Primera División, entre los primeros equipos del Badalona y del Español.

El encuentro ha resultado bastante animado y la victoria ha correspondido al equipo españolista, por cinco goles a tres.

### BOXEO

#### EL CAMPEONATO DE EUROPA DEL PESO GALLO

##### AUREZ, CAMPEON

*Bucarest*, 5. — El púgil rumano Thomas Aurez, ha batido al italiano Gino Battaneo, por descalificación, en el séptimo asalto.

Con esta victoria, Aurez obtiene el Campeonato de Europa de los pesos gallo.

## En el Tivoli Festival benéfico de la Cruz Roja Española

Ayer, domingo, a las diez de la mañana, en el Teatro Tivoli, se celebró el anunciado festival organizado por la Cruz Roja Española a beneficio de la institución.

El teatro ofrecía un brillantísimo aspecto, hallándose totalmente ocupadas todas las localidades. Desde los palcos proscenios y de la platea, adornados con banderas y tapices, asistieron al festival las autoridades de la benéfica institución y representaciones de organismos y entidades diversas.

El programa artístico alcanzó un señalado éxito. Fué puesta en escena por la notable compañía del Principal Palace la obra de los hermanos Quintero, *Los chorros del oro*. Terminó la fiesta con un concierto sinfónico a cargo de la banda de la Cruz Roja, dirigida por el maestro Cabrera. Todos los artistas fueron aplaudidísimos.

Como decimos, el festival alcanzó un éxito remarcable.

## Pro infancia obrera

Esta entidad ha tomado el acuerdo de participar en la Fiesta del Libro como en años anteriores, destinando el importe de los beneficios que se obtengan a atenciones de los niños que están bajo su protección. Esta entidad agradecerá toda clase de donativos, ofertas e iniciativas para el mayor beneficio a favor de sus niños, en su local social, Mártires de Montjuich (antes Santa Ana), 28, pral.

### BASE-BALL

#### JON RUN, 11; CATALONIA, 10

Después de varias semanas de inactividad, actuó ayer el «nueve» del Jon Run en match amistoso con el Catalonia. A pesar de jugar con dos elementos del infantil, el Jon Run efectuó una buena labor, haciéndose con el triunfo por once carreras a diez, destacando una magnífica triple base de Rivero, que empujó tres carreras en la tercera entrada. Los vencidos mejoraron considerablemente a partir de la tercera entrada, en la que fué substituido el lanzador, pues de siete a cero que era el correraje, sólo fueron batidos por la mínima.

Con anterioridad, actuaron los infantiles del Cataluña y Aguilas, venciendo estos últimos por siete carreras a cero.

### BASKET-BALL

#### EL TROFEO COMISARIADO

Barcelona, 47; Renaixement, 13. Patrie, 26; Español, 17.

En la primera jornada del Trofeo Juvenil, organizado por la Federación Catalana, en el que se disputan un trofeo cedido por el Comisariado de Educación Física y Deportes de la Generalidad de Cataluña, destaca el abultado tanteo con que venció el bando azulgrana al equipo sansense. El otro favorito de la jornada inicial, que era el Patrie, venció también; pero su triunfo fué logrado tras un disputadísimo encuentro, ya que los muchachos del Español efectuaron una gran reacción al comenzar la segunda parte.

# NOTAS VARIAS

## En la Casa de l'Infant

Ayer, tarde, tuvo lugar en la Casa de l'Infant, de Ajut Català, de Esquerra Republicana de Catalunya, la visita anunciada de los componentes y familiares de la Comisión de Cultura de Pàtria Nova.

Los visitantes fueron recibidos por la directora Amalia Aluges, por las compañeras Dolores Abelló, Adela Alesán y Rosario Cortines, del Consejo de Ajut Català, y por el presidente de la comarcal de Barcelona de Esquerra Republicana, Miguel Guinart.

Los niños que reciben asistencia en el Casal de l'Infant interpretaron diferentes ballets y canciones bajo la dirección de la señora Aluges.

Después, los visitantes, que eran numerosos, recorrieron los espaciosos jardines y las magníficas dependencias de la Casa de l'Infant, tales como el comedor, la enfermería, el botiquín, salas de labores y de enseñanza y los higiénicos dormitorios.

## RADIO FILMS, S. A.

### EN LA CASA DE ASISTENCIA PRESIDENT MACIÀ

En la tarde de ayer, y en la Casa de Asistencia President Macià, tuvo

lugar un festival de cinema sonoro, que la firma Radio Films dedicó a los acogidos a aquel benéfico establecimiento. Proyectóse la película *La alegre divorciada*, film que fué del agrado tanto de los pequeños como de los ancianos, los cuales celebraron con grandes muestras de satisfacción las diferentes escenas de la misma.

Además de dicha película, y también ofrecida por la Radio Films, proyectóse una película de dibujos en colores, titulada *Linternas japonesas*.

## ACTUACION DE UNA COMPAÑIA INFANTIL

### EN LA FUNDACION ALBÀ

En el salón de actos de la sección de Asistencia Social de la Generalidad, Fundación Albà, fué presentada a los asistidos en la misma la comedia *Els petits parents o un testament de per riure*, interpretada por la compañía infantil que dirige José Pallaci. El rapsoda Rafael Vermell, con sus creaciones de acción dramática y de humorismo colaboró a esta sesión-pasatiempo. Todos los asistentes a ella salieron muy complacidos de la labor magnífica por todos conceptos realizada por los actores que intervinieron en la fiesta.

## Gobierno de la República Publicaciones oficiales LA GACETA

La *Gaceta de la República* publica entre otras las siguientes disposiciones:

*Presidencia del Consejo.* — Decreto considerando incluidos en los beneficios del Decreto de 28 de octubre de 1937 a todos los funcionarios públicos evacuados forzosamente de las zonas ocupadas por los facciosos, en tanto se acredite este extremo, así como la inquebrantable lealtad de los mismos al régimen republicano.

Otro, concediendo a los funcionarios del Cuerpo auxiliar subalterno del Estado que perciban, por todos los conceptos, menos de cuatro mil pesetas anuales, un subsidio eventual por carestía de la vida, a partir del primero de junio. El referido subsidio será igual a la diferencia entre su remuneración total presente y la expresada cifra de cuatro mil pesetas.

*Justicia.* — Decreto creando con carácter provisional, en el territorio leal de la República, los Comisarios inspectores de prisiones.

*Hacienda y Economía.* — Decreto disponiendo que el nombramiento, remoción y cese de las personas que integren o hayan de integrar el Comité directivo del Banco Exterior de España, se haga por el ministerio de Hacienda y Economía.

Otro modificando los artículos 67, 70, 340, 341 y 344 de las Ordenanzas generales de la renta de Aduanas a los efectos de evitar la importación de billetes del Banco de España y del Tesoro sin las guías correspondientes y los demás artículos prohibidos.

Idem fijando normas por las cuales todos los contratos celebrados por el Arma de Aviación sean gravados, por impuesto de derechos reales, con el tipo impositivo uniforme de 1'85 por ciento en concepto de contrato de suministro, etc.

Idem concediendo un suplemento de crédito de 7.500.000 pesetas con

destino a los gastos de toda clase que se deriven de las evacuaciones que sea preciso realizar y del cumplimiento de los demás fines que tenía asignados el Comité nacional de refugiados.

Idem concediendo un suplemento de crédito de 88.500.000 pesetas al figurado en el presupuesto de gastos de los Departamentos ministeriales, para los capítulos «Gastos diversos», «Auxilios, subvenciones y subsidios» y «Ferrocarriles».

Idem concediendo varios suplementos de crédito con destino al Ministerio de la Gobernación.

Idem aceptando la dimisión del cargo de Consejero en la representación del Estado en el Banco de España, a don Ramón Lamóneda y Fernández y designando para substituirle a don Amós Carreras.

*Gobernación.* — Creando un organismo que se denominará Junta Administrativa Intermunicipal de Aragón, que atenderá a la población evacuada.

*Justicia.* — Orden disponiendo que el Tribunal Popular de Responsabilidades Civiles continúe actuando en Barcelona conforme a sus normas orgánicas y procesales y dando normas para que pueda constituir con sus propios funcionarios una o dos delegaciones en el territorio correspondiente a las Audiencias territoriales de Madrid, Valencia y Albacete.

Idem disponiendo pase a desempeñar el cargo de Presidente del Tribunal Especial de Guardia de Cuenca, don José María Olmedo Almeida.

*Obras Públicas.* — Decreto ampliando la Junta de Obras del Puerto de Barcelona con un vocal representante de la Generalidad de Cataluña y disponiendo que el representante del ayuntamiento de Barcelona en la citada Junta sea vocal de la Comisión Permanente de la misma.

*Defensa Nacional.* — Orden disponiendo que las prórrogas de incorporación a filas o movilizaciones en sus

(Continúa en la página 3)



## Honrando a los héroes Fiesta en homenaje de la División 43

Organizado por la Federación Nacional de Pioneros tuvo lugar, ayer, en el Teatro Poliorama, un selecto festival en homenaje a la 43 División

Colaboró en esta fiesta de arte, que se vió concurridísima, el cuadro escénico Vol d'ocells y el niño rapsoda Emilio Peradalta, recibiendo todos los pequeños artistas cariñosos aplausos.

La dirección del festival estuvo a cargo de Vicente Monpeó y fueron acompañados al piano, por la profesora Isabel Kaiser, los números musicales del programa.

Ejecutáronse, a la perfección, una serie de escogidos «vallets», del maestro Llongueras, que eran alternados con la recitación de unas bellas poesías magníficamente dichas por el niño rapsoda Emilio Peradalta.

Por los pioneros de la Guardería Pasionaria fué puesta en escena la obra de Lope de Rueda, *El paso de las aceitunas*, y representada por el cuadro escénico Vol d'ocells, *La font dels pastors*, obra en un acto, letra y música del maestro José Taxés, cosechando también los ejecutantes de las obras constantes y merecidos aplausos.

Finalizada la primera parte del programa, el comisario de Guerra, Jesús Hernández, dirigió la palabra a los pequeños en representación del Comisariado.

Después de un cariñoso saludo, que — dijo — transmitía a la Federación Nacional de Pioneros, en representación de la División 43, añadió que aceptaba y recogía el homenaje que se estaba celebrando dedicado a la heroica División, para transmitirlo gustoso a aquellos soldados que tan valientemente defienden en los montes pirenaicos la libertad y la independencia de España.

Hizo fijar la atención de los pioneros en el significado de la lucha que sostiene España contra sus invasores y los generales que la traicionaron y de la necesidad que tenemos de alcanzar la victoria para no ser esclavos.

De esta victoria, terminó diciendo Jesús Hernández, depende el bienestar de todos los niños de España; bienestar presente y bienestar para el futuro, cuando los pequeños hayan llegado a la categoría de hombres.

Una ovación prolongada acogió el breve y elocuente discurso del comisario.

## En el Ateneo Barcelonés Conferencia de Rafael Moragas

Ayer mañana, en el Ateneo Barcelonés, dió su anunciada conferencia el conocido periodista Rafael Moragas, quien desarrolló el tema «Los periodistas y las románticas redacciones barcelonesas de mi tiempo».

Dicha conferencia formaba parte del ciclo organizado por el Ateneo Profesional de Periodistas y como a las anteriores asistió numeroso público. Presidió Fernando Pintado, quien puso de relieve los méritos del conferenciante, al que llamó maestro de periodistas.

Rafael Moragas disertó por espacio de hora y media y el auditorio quedó tan satisfecho que al rogar el presidente al conferenciante que diese el próximo domingo otra conferencia, complementto de la de ayer, y ser aceptado el ruego, lo acogió con visible satisfacción. Y es que Rafael Moragas es un perfecto *causser*. Sabe muchas cosas y además tiene una gracia especial para contarlas. Desde que comenzó la disertación hasta que la terminó, tuvo pendiente de su palabra al auditorio.

Comenzó tributando un recuerdo a don Miguel Santos Oliver y después habló de la vieja redacción de *La Publicidad*, haciendo desfilar las figuras de los que la redactaron, entre los que figuraban «Doys», Luis Companys, Emilio Junoy, Román Jori, Francisco Aguirre, Carlos Costa, Layret, José María Jordá y a los visitantes asiduos, entre los que se encontraban Picasso, Galdós, Blasco Ibáñez, Salmerón, Pompeyo Gener, Bagaría, los actores Zaconi, Caravaglia y Enrique Borrás.

Habló a continuación de las redacciones del semanario *Juventut* y *La Renaixença*, tributando un recuerdo a Angel Guimerá y Pedro Aldavert. Recordó la visita que hizo Pi i Margall a la redacción de *Juventut*.

Refiriéndose a la redacción de la vieja *Publicidad* señaló la campaña que hizo este periódico a favor de Mosén Cinto Verdaguer en la época que fué perseguido.

Mencionó a la redacción de *El Papiu*, y a sus animadores Mario Aguilar, Francisco Pujols, los pintores Labarta, Colom, Apa, y el escritor Soler y Rovirosa.

Una parte de su conferencia la dedicó a relatar cómo el periodista republicano Luis Morote, en unión del publicista Miguel Utrillo, de los periodistas fallecidos José María Pascual, Carlos Costa y con la colaboración del actual director de *El Día Gráfico*, Francisco Aguirre y él, lograron que el gobierno zarista de Nicolás II no pudiera fusilar a Máximo Gorki, a cuyo relato siguió una gran ovación del auditorio, tan fervorosa como la que puso fin a la disertación.

### EL DR. FREUD, A LONDRES

París, 5. — Procedente de Viena, ha llegado hoy a París el profesor Sigmund Freud.

París, 5. — El doctor Freud, acompañado de sus familiares, partirá esta noche para Londres.

## La próxima cosecha de cereales El Departamento de Agricultura de la Generalidad interviene la siega y las operaciones subsiguientes

El *Diari Oficial de la Generalitat de Catalunya* insertó ayer, domingo, la siguiente orden:

«La falta de brazos en el campo, debida a las circunstancias actuales, puede dificultar la próxima cosecha de cereales, por lo que es preciso adoptar las medidas más convenientes con objeto de salvaguardar la economía nacional y evitar, en lo posible, los problemas que se plantean o que se puedan plantear.

En atención a la diversidad de cultivos de las distintas comarcas y sus necesidades diversas, según tengan producciones específicas o variadas, He resuelto:

Primero. — Queda intervenida por este Departamento la siega y las operaciones subsiguientes de la cosecha de cereales.

Segundo. — Cada Federación Comarcal de Sindicatos Agrícolas de las comarcas cerealícolas, se reunirá en sesión extraordinaria en el plazo de las cuarenta y ocho horas siguientes a la publicación de la presente Orden en el *Diari Oficial de la Generalitat de Catalunya*, y tratará de los problemas que plantee en la propia comarca la próxima cosecha de cereales y enviará con urgencia a la Dirección General de Agricultura una información detallada de las características de aquella, necesidades, problemas y soluciones adecuadas que propongan.

Tercero. — Una vez recibidas las informaciones pedidas en el artículo anterior y con el informe de los Servicios Técnicos de Agricultura, se determinará el procedimiento de siega y operaciones subsiguientes para cada comarca, de acuerdo con sus características y necesidades propias, preveyéndose la siega y recolección de tipo familiar, equipos colectivos y mixto.

Cuarto. — El jefe de los Servicios Técnicos de Agricultura dirigirá y controlará las operaciones propias de la cosecha de los cereales, viniendo obligados los agricultores, los Sindicatos Agrícolas y las Federaciones Comarcales de los mismos, a cumplir estrictamente las órdenes dictadas por él.

Quinto. — Los Servicios Técnicos de Agricultura, Sindicatos Agrícolas y Federaciones comarcales, abrirán unas listas en las que constará la mano de obra voluntaria, que será utilizada en la forma y en el lugar en que las necesidades de la cosecha aconsejen para el mayor rendimiento del trabajo. Los campesinos u organizaciones agrícolas que reclamen el auxilio de esta mano de obra abonarán los jornales establecidos en cada pueblo para estos trabajos agrícolas.

Sexto. — Quedan intervenidas por el Departamento de Agricultura todas las máquinas segadoras (de recoger y atar) y tractores y las batidoras y motores anexos. Esta maquinaria quedará bajo el control del jefe de los Servicios Técnicos de Agricultura y será utilizada según las necesidades de las operaciones de la cosecha.

Séptimo. — Los propietarios de la maquinaria a que se refiere el artículo anterior, tendrán derecho, si procede, al cobro de las sumas que correspondan por el desgaste o por averías, o, en su caso, por amortización de dichas máquinas o motores.

Octavo. — El Departamento de Agricultura efectuará la cosecha de cereales de aquellas zonas que, por las circunstancias que sean, no pueda ser realizada por los propios cultivadores y las organizaciones campesinas.

El valor obtenido de la venta de la cosecha así obtenida, será entregado a los agricultores correspondientes, con el descuento de los gastos originados.

Noveno. — Los cultivadores podrán reservarse el trigo necesario para su propio consumo; el resto se entregará a los organismos correspondientes y se liquidará al precio de tasa a los agricultores.

Décimo. — El jefe de los Servicios Técnicos de Agricultura pondrá los técnicos necesarios a disposición de las organizaciones agrícolas.

Barcelona, 4 de junio de 1938. — El Consejero de Agricultura, *Josep Calvet i Mora*.

## LA GACETA

(Viene de la página 2.)

puestos, acordadas hasta la fecha, que no hayan sido publicadas en la *Gaceta* o *Diario Oficial* de este ministerio se consideren caducadas en 30 del actual, incorporándose a filas aquellos a quienes no hayan sido revaloradas por este Departamento antes de la indicada fecha.

### DIARIO OFICIAL DEL MINISTERIO DE DEFENSA

El *Diario Oficial del Ministerio de Defensa Nacional*, inserta la siguiente orden:

La población civil de Sagunto ha mostrado con sus serenas reacciones ante los ciento treinta bombardeos que ha sufrido de la aviación fascista italogermana el temple heroico de nuestro pueblo, dispuesto a todos los sacrificios en defensa de la independencia nacional. Los obreros de la Siderúrgica ocupan por derecho derivado de su conducta ejemplar, abnegada y valiente, el primer puesto en la escala de los méritos generales. Por todo ello, de acuerdo con el Consejo de Ministros, he resuelto:

Primero. — Se concede el distintivo del Valor a la ciudad de Sagunto. Este distintivo lo ostentará la bandera de su Corporación municipal, así como también la nacional de los demás organismos oficiales de dicha ciudad.

Segundo. — Se concede el derecho a la posesión de la Medalla del Deber a cuantos obreros y empleados de ambos sexos de la Siderúrgica de la indicada población se hayan distinguido por su serenidad y valor durante los bombardeos sufridos en la citada plaza. Esta recompensa se concederá por este Ministerio a propuesta de los comisarios políticos, delegados de este Ministerio, si los hubiere, o por los Comités de fabri-

ca dirigida al director de la Siderúrgica quien las cursará a la Subsecretaría del Ejército de Tierra, para su resolución.

### EN MADRID

#### ENTREGA DE UNA BANDERA A UN BATALLON DE LA 75 BRIGADA

Madrid, 5. — Se ha celebrado la entrega de la bandera donada por los obreros de unos talleres madrileños al 298 Batallón de la 75 Brigada. Al acto asistieron autoridades militares y destacados elementos de la organización de Izquierda Republicana.

## Extranjero

### UN IMPORTANTE DISCURSO DEL PRESIDENTE DE MEJICO

Ciudad de Méjico, 5. — Antes de salir de San Luis de Potosí, el presidente Cárdenas ha pronunciado ante el micrófono un importante mensaje dirigido a la nación.

Ha afirmado el presidente que el Gobierno continuará su política en favor de los obreros. Refiriéndose a la oposición que determinados elementos del extranjero y del interior del país sostienen contra el Gobierno, particularmente la lucha que realizan las empresas petrolíferas para la destrucción de la economía mejicana, el presidente Cárdenas ha dicho:

«Estos elementos quieren crear en el extranjero un sentimiento de hostilidad contra el Gobierno, por el mero hecho de que éste ha querido defender los intereses y el honor de la nación.»

Cárdenas formula un llamamiento a todos los mejicanos para que «por medio de una acción conjunta desarrollen el programa de industrialización que salvará al país».



## El pueblo y el Ejército de la República

# Homenaje a las quintas movilizadas y beneficio a uno de los comedores infantiles de la Generalidad de Cataluña

## Ejemplar obra de una de las Bases de concentración e instrucción del Cuerpo de Carabineros

En el día de ayer, en la población cerca de la cual está situada una de las Bases de concentración e instrucción del Cuerpo de Carabineros, tuvieron lugar diversos actos en homenaje a las quintas movilizadas últimamente y a beneficio del comedor infantil, instalado en la misma población por la Generalidad de Cataluña y apadrinado por la citada Base.

Los actos se vieron muy concurridos, obteniendo todos ellos un gran éxito. La organización corrió a cargo del mismo Cuerpo de Carabineros y de la Comisaría de Propaganda de la Generalidad.

Entre los asistentes estaban el consejero de Economía de la Generalidad, Juan Comorera; el delegado general de Carabineros, Gomera; el coronel Bosch; los tenientes coroneles Alejandro Cuerta, Jarillo, Suárez y Angel Estivill, como delegado de las Bases, el teniente coronel Palacios, el alcalde de la población, y el comisario de Propaganda, Jaime Miravittles, los cuales presidieron los diversos actos celebrados.

Además estaban presentes la totalidad de jefes y oficiales, libres de servicio, soldados y clases del Cuerpo, así como representaciones de otras unidades del Ejército, destacadas en la comarca.

Otra nota destacada fue que la población en masa hizo acto de presencia en el transcurso de los festejos celebrados.

Por la mañana, desfilaron, en perfecta formación, por las principales calles de la población, unas compañías, precedidas de la banda, con estandarte, en medio de los aplausos de la población.

A continuación tuvo efecto la inauguración de la Exposición de Arte de Guerra, instalada en un amplio local, y luego una audición de sardanas a cargo de la columbia La Principal de la Bisbal, alternando con un concierto dado por la Banda de Carabineros de la Base en cuestión.

Por la tarde, en una sala de espectáculos, y con una enorme concurrencia de público se celebró un festival artístico. La sala aparecía magníficamente adornada con banderas. Además presidían la sala unos grandes retratos de los Presidentes Aznar, Companys y Negrín, y general Miaja.

La banda de Carabineros dirigida por el mayor, teniente Ramón Sales, interpretó varias composiciones de música clásica. Asimismo la misma columbia que actuó por la mañana interpretó varias sardanas y otras composiciones de música popular, y el cuarteto vocal Barcelona cantó algunas piezas de su escogido repertorio.

El célebre caricaturista Bou dió una conferencia infantil, con acer-

una conferencia infantil, con acer-

Hubo una sesión de cine y una representación a cargo de unos celebrados payasos, en obsequio de la gran concurrencia infantil que también asistía a la fiesta.

Finalmente el delegado de Bases, teniente coronel Estivill, pronunció un elocuente discurso poniendo de relieve el significado de los actos que se celebraban, de confraternización entre la población civil y el Ejército, en homenaje de los que se habían incorporado al último para defender las libertades del primero y la independencia de la patria. Se refirió a la lucha que sostiene la República española contra el fascismo, haciendo constar cómo los episodios de nuestra lucha escapan a toda dimensión, cálculo o limitación anecdótica, puesto que son parte y todo de la epopeya más grande que puede llevar a cabo un pueblo contra la barbarie, mientras la mayoría de los demás pueblos se doblan de rodillas ante los desplantes de los dictadores que son los enemigos de la civilización. Enalteció el valor y la disciplina de nuestro Ejército, fiando en él para el triunfo definitivo sobre el fascismo.

El orador fue enormemente aplaudido.

A continuación hizo uso de la palabra el comisario de Propaganda de la Generalidad, Jaime Miravittles, el cual manifestó que, como se ha demostrado, en el momento actual Cataluña se ha puesto en pie para acrecentar su aportación a la guerra, superando anteriores esfuerzos y heroísmos para aplastar definitivamente el fascismo internacional y a los traidores a la República. Terminó con un llamamiento para que todo Cataluña se ponga en pie de guerra.

Después habló el delegado del Cuerpo de Carabineros, Gamera, expresando la satisfacción de todos ante el ejemplo magnífico que significaba el que, al mismo tiempo que el Ejército y el pueblo luchaban para aplastar al fascismo invasor, ambos se preocupaban de atender y educar a los niños, patrocinando el Cuerpo de Carabineros una institución que forma parte de la obra que con acierto están llevando a cabo los hombres que gobiernan Cataluña. Tuvo frases de elogio para todos los que habían sabido organizar aquellos actos y terminó afirmando la seguridad en el triunfo de la República sobre los invasores y traidores a España.

El acto se dió por terminado después de haber sido ejecutados *«Els Segadors»* y el *«Himno de Riego»*.

Por la noche se celebró una representación teatral a cargo de los elencos de guerra y otra audición de varias obras musicales por la banda de Carabineros.

### EL CONGRESO DE LA UNIÓN SOCIALISTA Y REPUBLICANA FRANCESA

Burdeos, 5. — Hoy se ha reunido el Congreso de la Unión Socialista y Republicana, representada en el Gobierno por Frossard (ministro de Obras públicas).

En el discurso que ha pronunciado el secretario general del partido, señor Deat, ha justificado la prudente

actitud de los gobiernos que se han venido sucediendo desde la remilitarización de Renania, diciendo que no es posible la defensa nacional si no se reorganiza la producción. Ha expresado su convencimiento de que la amistad anglofrancesa es susceptible de mantener la paz, y ha abogado por una reorganización de la Sociedad de Naciones, estableciéndola sobre bases económicas.

## Generalidad de Cataluña

### Presidencia

El Presidente de la Generalidad, don Luís Companys, visitó ayer al diputado a Cortes señor Gómez Hidalgo, que, como se sabe, se encuentra enfermo.

## Mañana, martes, homenaje a Pau Claris

Mañana, martes, tendrá lugar al pie del monumento de Pau Claris, el homenaje anual con motivo de la conmemoración del Corpus de Sangre del 1640.

Asistirán a tan patriótico acto, la Generalidad de Cataluña y el Ayuntamiento en corporación, así como la Banda municipal de Barcelona.

Los niños de las escuelas de Barcelona también rendirán este año homenaje al que fué Presidente de la primera República Catalana.

## DIARIO OFICIAL

El *Diari Oficial de la Generalitat de Catalunya* publica en su edición de ayer el siguiente sumario:

**Gobernación y Asistencia Social.** — Orden derogando la de 19 de mayo próximo pasado que creó el cargo de inspector-mecánico del material móvil del Parque Móvil del Cuerpo de Seguridad de Cataluña y disponiendo que aquellas funciones sean ejercidas por un agente-conductor mecánico.

Orden dando de baja de la plantilla del Cuerpo de Seguridad de Cataluña, Grupo uniformado, al guardia Jaime Colomer y Planells.

Orden dando de baja de la plantilla del Cuerpo de Seguridad de la Generalidad de Cataluña, Grupo uniformado, al guardia José Oller y Guio.

Orden dando de baja de la plantilla del Cuerpo de Seguridad de Cataluña, a un sargento, dos cabos y diversos guardias.

Orden en virtud de la cual diversos sargentos, cabos y guardias de la disuelta guardia nacional republicana, pasan a formar parte, con carácter interino y a resultados de la información que será practicada, del Cuerpo de Seguridad de Cataluña.

Orden que dispone que los agentes auxiliares del Cuerpo de Seguridad de Cataluña, Grupo sin uniformar, habrán de realizar unos estudios y prácticas sobre las materias propias de su profesión.

Orden nombrando diversos guardias del Cuerpo de Seguridad de Cataluña, Grupo uniformado.

Orden que nombra inspector-mecánico del material móvil del Parque Móvil del Cuerpo de Seguridad de Cataluña, al agente-conductor Manuel Pineda y Orozco.

Orden suspendiendo en el ejercicio de sus cargos a todos los componentes del ayuntamiento de Llanars y nombrando un comisario municipal que asumirá el gobierno de aquel municipio.

**Hacienda.** — Decreto que autoriza una transferencia de crédito al Presupuesto vigente, entre partidas correspondientes a la Presidencia, por un total de 140,000 pesetas.

Decreto autorizando una transferencia de crédito al Presupuesto vigente, entre partidas correspondientes al departamento de Trabajo, por un importe de 73,000 pesetas.

Decreto autorizando una transferencia de crédito al Presupuesto vigente, entre partidas correspondientes a Gobernación, por un importe de 494,625 pesetas.

Decreto autorizando las Cartas Financieras aprobadas por los ayuntamientos de Cervera, Piera, Reus y Banyoles, con vigencia limitada al ejercicio 1938.

**Cultura.** — Decreto aceptando la propuesta del ayuntamiento de Lloria-

## Palabras de Daladier, en Lyon

“Francia está firmemente resuelta a continuar siendo Francia”. “Queremos conservar la paz porque el amor que la tenemos no es una renuncia ni una debilidad”

Lyon, 5. — En el acto inaugural del monumento erigido en memoria de los soldados de los servicios sanitarios muertos durante la guerra para Francia, el señor Daladier, presidente del Consejo, ha pronunciado un discurso, en el que en síntesis ha dicho:

«En el transcurso de su larga Historia, Francia ha tenido que hacer frente a numerosos peligros; Francia debe recuperar una vez más la energía y la fuerza de voluntad que le permitieron vencerlos. Porque más allá de los ríos y de las montañas que la limitan se ha producido una formidable metamorfosis, y si sólo pensáramos en el desencadenamiento de las fuerzas brutales parecería que nuestro destino es ser arrastrados por el temporal.

En estos cambios registrados en el viejo mundo, dominados demasiado a menudo por la fuerza y la violencia, Francia permanece firme, constitu-

yendo uno de los últimos baluartes del antiguo ideal de libertad y dignidad humana.

La existencia de Francia y la salvación de todo lo que un hombre puede llevar consigo de esperanza están estrechamente unidas. Francia está firmemente resuelta a continuar siendo Francia. Ella no permitirá que la fuerza se convierta en árbitro de todas las relaciones humanas. Queremos conservar la paz porque el amor que le tenemos no es una renuncia ni una debilidad. Superaremos todos los obstáculos; venceremos todos los peligros.

Para realizar esta tarea no estamos aislados; otras naciones están animadas de una idéntica decisión. Recientemente nos han dado magníficas pruebas de ello. Nuestro deber consistirá en aportar una nueva afirmación de profunda unión entre todo el pueblo francés, y de su fuerza y serenidad.»

### COMENTARIOS DE LA PRENSA MADRILEÑA

Madrid, 5. — *ABC* pone de relieve lo extraordinariamente difícil que es la situación de la Marina mercante inglesa, y afirma que no tiene precedentes en la historia de Inglaterra, como no sea retrocediendo a la época en que la piratería era dueña de los mares; y dice: «Por hoy, cabe esperar, no las reacciones que provoquen en el Gobierno de Londres las agresiones contra los intereses británicos, sino aquellas otras que puedan derivarse de los industriales y profesionales afectados directamente por ellas.

Escrito el comentario anterior — termina diciendo —, el parte oficial de guerra nos informa que, en el día de ayer, fué bombardeado en el puerto de Alicante un petrolero inglés.

*La Libertad* comenta los bombardeos de ciudades abiertas, y dice:

na de Ter, de destinar a escuela de instrucción primaria de la Generalidad de Cataluña, un edificio de la Colonia de Borgonyá, de aquel término municipal.

Orden nombrando habilitado suplente de la Dirección General del Patrimonio y Rentas, al funcionario Pedro Rigol y Sabater.

**Trabajo.** — Orden aceptando la dimisión que del cargo de vocal de la Junta de Defensa Pasiva de Cataluña, en representación del consejero de Trabajo, ha presentado el ciudadano Arturo Cussó y Arnal, y nombrando al ciudadano Juan Pallás y Massó para que ejerza aquellas funciones.

Orden aceptando la dimisión que del cargo de inspector auxiliar de Trabajo, con destino en la Delegación de Tarragona, ha presentado el ciudadano Alfredo Gilabert y Punsoda.

**Economía.** — Decreto relativo a la reorganización de los Servicios de Industria, a raíz de la creación de la Dirección General de Industria.

**Agricultura.** — Orden en virtud de cual este Departamento interviene la siega y las operaciones subsiguientes de la cosecha de cereales de este año.

**Justicia.** — Orden nombrando auxiliar segundo de lo Civil de la Secretaría de Sala núm. 1, de la Audiencia de Barcelona, a la ciudadana Carmen Borrás y Estrada.

Orden nombrando secretario del Juzgado de Primera Instancia e Instrucción de Manresa, al letrado Ramón Martí y Zaragoza.

Orden nombrando secretario del Juzgado de Primera Instancia e Instrucción de La Bisbal d'Empordá, al ciudadano Juan Almudi y Rubio.

Orden nombrando secretario del Juzgado de Primera Instancia e Instrucción de El Vendrell, al letrado Rafael Font y Torralbas.

«Está bien la enérgica protesta de Roosevelt y su ministro de Estado y de Inglaterra interpretando el mundial sentir, y que se realicen gestiones humanitarias; pero que sea pronto y de modo adecuado a la naturaleza de los nuevos bárbaros. Los embajadores de España en París y Londres, han presentado un ultimátum a los Gobiernos ante los que se hallan acreditados, y, si no se atendiera, nadie podrá culpar al Gobierno español de que, contra su voluntad, diera réplica merecida a los que durante largos meses vienen mostrando a la faz del mundo el grado de oprobio a que han llegado».

*El Socialista* escribe: «¿Qué papel juega el «caudillo» en la España nacionalista? Ni los invasores ni los españoles le tienen en cuenta. Evidentemente, en la reorganización nacionalista de España, se comienza por reformar el Diccionario de la lengua. El vocablo «caudillo» debe tener por allá una acepción muy distinta de la que por acá le dan la etimología y la tradición. Se aplicará tal vez al individuo que goza de más ascendiente en una de esas agrupaciones humanas que en el campo republicano llamamos sencillamente «peña de café».

### El pleno del Comité provincial madrileño de la JSU

Madrid, 5. — Ha continuado sus tareas el pleno del Comité Provincial de la JSU.

Presentó su informe el secretario general Santiago Carrillo, que resaltó la importancia de los problemas que ha de resolver la Conferencia de la Juventud.

Afirmó que la retaguardia enemiga es agrista, pero no debemos hacernos la ilusión de que la guerra está ganada fácilmente, porque para ganarla habremos de luchar aún mucho.

Resaltó que la juventud de todo el mundo está al lado de la juventud española, pero hay que decir con dolor y protesta que la Internacional Juvenil Socialista no demuestra el celo e interés que debiera en la ayuda a la juventud española. Se refirió luego a las faenas del campo e indicó que la juventud debe organizar equipos que vayan a ayudar a los campesinos a recoger las cosechas.

Recomendó que se consolida la unidad interna que ha de desarrollar la AJA, y propugnó, por último, por una juventud que desarrolle todas las tareas de guerra que plantea la situación y levante muy alto el grito de que España será sólo para los españoles y la juventud no consentirá que los italianos y alemanes pisoteen nuestro suelo.